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王安利同志在全市县域工业集中区建设推进暨 
工业“双过半”工作会议上的讲话 

（2012 年 4 月 25 日） 

 

市政府决定召开这次现场会议，主要目的是观摩全市县域工

业集中区建设发展情况，安排部署工业经济“双过半”工作，并

通过现场参观、交流经验，进一步统一思想，凝聚共识，以加快

县域工业集中区建设为抓手，全力推进工业经济加快发展，确保

工业经济时间任务“双过半”目标顺利实现。昨天和今天上午，

大家现场参观了七个县区的工业集中区；下午，四个县的领导作

了很好的交流发言，相信大家都有所感悟、有所思考。卢浩副局

长和玉鹏局长分别就工业集中区建设和冲刺“双过半”目标做了

全面安排，希望大家认真抓好落实。下面，我再做几点强调： 

一、全市工业集中区建设及一季度工业发展情况 
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通过一天多的参观，我们可以深切地感受到，我市县域工业

集中区发展起步良好，工作富有成效。各县区、各方面对县域工

业集中区建设重视程度高，工作抓的紧，建设步伐快，各集中区

基础设施条件明显改善，要素聚集和承载发展的能力正逐步增强。 

（（（（一一一一））））工业集中区建设亮点纷呈工业集中区建设亮点纷呈工业集中区建设亮点纷呈工业集中区建设亮点纷呈，，，，蓄势待蓄势待蓄势待蓄势待发发发发，，，，有有有有气势气势气势气势，，，，很给很给很给很给

力力力力。。。。这两天我们参观了七个县区的工业集中区，可谓亮点纷呈。

白河县土地条件差，为发展工业开山改河，政府想方设法捆绑各

类资金支持工业发展；充分利用十天高速通车机遇和靠近十堰汽

车城的有利条件，把外出务工成功人士吸引回乡创业。旬阳县工

业基础较好，工业集中区建设水平较高，获得省上奖励，特别是

展览馆展示了旬阳工业发展的历程，对今后的发展有高起点的规

划，给人鼓舞。汉阴县集中区工业机构健全，政策到位，入园企

业在投资强度和建设进度与优惠政策实行“双挂钩”，同时汉阴县

还成立了“小吃办”，鼓励本地人士外出创业，并给予资金扶持。

有引进来的政策，也有推出去的政策。紫阳县的土地条件也是很

差的，蒿坪是紫阳县难找的平坦地势，借助于安川高速的通车，

改善了交通条件，能够舍得好田好地招大商。平利县利用当地的

企业建设标准化厂房，筑巢引凤，发展两头在外的工业，为拉大

城市骨架，捆绑各类资金，建设河堤、道路等园区基础设施。石

泉、汉滨利用月河川道的条件，工业集中区建设也很有气势。通

过现场察看，大家都有所收获，建议明年的工业经济工作会议也

采取现场会形式。一沓沓文件，不如现场一看，要眼见为实，看

看园区是不是在变化，入园企业是不是都投产达效。 
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（（（（二二二二））））一季度工业经济给全市经济撑了腰一季度工业经济给全市经济撑了腰一季度工业经济给全市经济撑了腰一季度工业经济给全市经济撑了腰，，，，出了力出了力出了力出了力。。。。一季度

全省 GDP 增长 13%，我市 GDP 增速 15%，高于全省，排名靠前。一

季度，全市规模以上工业完成工业总产值 94.7 亿元，增长 57.2%，

实现增加值 34.3 亿元，增长 36.5%，产值、增加值的增速分别居

全省第一。顺利实现“开门红”，工业经济为全市经济增速做出了

贡献。 

二、园区建设要加热升温，强力推进 

在多次会上我都讲过，安康要加快发展，必须强化率先发展

工业的社会共识、坚持“工业强市”战略不动摇；必须把工业集

中区建设作为推进工业大发展的主战场，把园区经济作为工业发

展的主要形式。县域工业集中区是现代工业发展的有效载体，是

提升县域经济发展水平，推进工业化、城镇化进程的重要手段。

发展县域工业集中区有利于集聚生产要素，集约利用资源，降低

生产成本，推动经济增长方式转变，促进区域经济持续协调发展。

我们必须紧紧抓住省上重视支持、加快推进县域工业集中区发展

的政策机遇，抓住新一轮连片扶贫加大基础设施建设扶持的历史

机遇，进一步创新思路、完善机制、优化环境、强化服务，扎实

推进县域工业集中区发展，为工业经济加快发展添加动力、提供

支撑。 

（（（（一一一一））））下茬捆绑项目下茬捆绑项目下茬捆绑项目下茬捆绑项目，，，，加大基础设施建设力度加大基础设施建设力度加大基础设施建设力度加大基础设施建设力度。。。。当前，各县

域工业集中区基础设施建设进度较快，但还不能满足需求。各县

区务必高度重视，集中各方力量，全力推进集中区道路、电力、

供水、通讯、垃圾处理等基础设施建设，最基本的也要实现“三



 - 4 - 

通”。 项目建设需要很多部门的支持，今天请市直相关部门参会，

就是要求在资金安排上向工业集中区倾斜。筑巢引凤要创新模式，

道路等基础设施建设方面可以采取 BT 等模式垫资兴建，政府分期

回购。 

（（（（二二二二））））下力推进入园项目建设进度下力推进入园项目建设进度下力推进入园项目建设进度下力推进入园项目建设进度。。。。入园企业既要有投资强

度的要求，也要有建设进度要求，配套的优惠政策要和强度进度

实行“双挂钩”。集中区土地投资强度必须要有严格限制，使有限

度的土地资源更好的发挥效益。对投资按期到位，建设进展快，

如期竣工投产的项目要给予奖励和扶持；对圈而不建、迟迟不能

开工建设的项目要坚决实行退出机制，以此促进项目建设进度。

特别是对已签约项目，要认真落实领导干部包抓责任，加强督促

检查，实行跟踪服务，确保项目引得来、留得住、能发展、有效

益。 

（（（（三三三三））））用心服务入园企业用心服务入园企业用心服务入园企业用心服务入园企业。。。。入园企业在招商的时候要靠优惠

政策引进，实施过程中要靠保姆式全程服务奖补政策推进。我们

往往在招商引进的过程中重视，在推进过程中重视的不够。项目

建设关键在推进过程中，强力推进，要制定一个时间表，一季度

完成多少，二季度完成多少，啥时候建成投产达效，要和我们奖

补政策联系起来。用心服务就要把企业的事情当自己的事情来办，

要帮助企业研究解决实际问题。会后，各县区要抓紧与企业和有

关项目业主搞好对接，就项目推进中存在的问题理出清单，明确

解决问题时限和责任人，并报市工信局备案。分管县区长要带头，

部门要敢于负责，定期召开会议，对照清单逐个销号。需要市上
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协调解决的问题，由市工信局牵头，提出解决建议报市政府，协

调相关部门或争取上级协助解决。 

（（（（四四四四））））解放思想解放思想解放思想解放思想，，，，树立信心树立信心树立信心树立信心，，，，不不不不遗遗遗遗余力地招商余力地招商余力地招商余力地招商。。。。    

一是深刻认识一是深刻认识一是深刻认识一是深刻认识招商是招商是招商是招商是园区建设的灵魂园区建设的灵魂园区建设的灵魂园区建设的灵魂、、、、核心核心核心核心。。。。今天上午考察

五里工业集中区，杜氏兄弟挂面有几句话对我很有触动。一个农

民由起初的生产挂面小作坊，发展到去年销售 5000 万，远期规划

要达到 3 个亿。第一句是“咱们到处在招商，到超市一转，到处

都是商机，都是项目”。全市的超市仅挂面就有四五十个品种，他

认为，凡是市场需要的，就是商机。第二句是“安康啥都没有，

啥都能干”。安康没有服装品牌，可以做服装，安康没有汽车品牌，

可以造汽车。安康啥都缺，他的概念是啥都能干。第三句是“小

商品，大文章”。再小的商品，做到极致了就能成就大事业。看了

和听了杜氏挂面企业的介绍，他的信心、决心、雄心都给人触动。 

二是观念要更新二是观念要更新二是观念要更新二是观念要更新。。。。咱们的自然禀赋是资源。矿产、水能等是

资源，劳动力也是资源。平利的凯瑞斯，到这里来建厂，主要是

看重劳动力资源，员工交了三金后，月工资 1800 元，这在南方是

招不到工人的，在我们这也不是很满员。软环境也是资源。安康

外出务工的，回到本地有人脉资源，感觉心里踏实。石泉的奥邦

锻造，看重的是工业用地比较便宜，又是石泉本地人，有些人脉

资源，搞发展比较踏实。市场也是资源。汉阴县的管材，来安康

落户，就是看重和占领安康的市场，管材因运输原因供应是有半

径的，不可能运到全国各地。包括砖厂、水泥厂等这些市场半径

非常有限。由此可以看出，我们的资源还是很多的，关键要找准
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着力点进行推介。 

三是三是三是三是““““西瓜要抱西瓜要抱西瓜要抱西瓜要抱，，，，芝麻要捡芝麻要捡芝麻要捡芝麻要捡””””。。。。翻身大项目要盯住，劳动密集

型的微小企业也要抓，糖葫芦要串起来，“小工程”要形成“大群

体”。要立足于集中区的有利条件，以资源换项目，以优势引项目，

以集中区招项目，扎实抓好招商引资工作，着力引进一批关联度

高的大企业、大项目进驻集中区，形成产业集群，增强园区经济

实力和发展后劲。各园区要辟出一块微型企业创业园区，鼓励小

企业入园。微型企业大部分是劳动密集型企业，支持这些企业发

展，他们就能孵化壮大，就能由小做大。 

四是放下身子招商四是放下身子招商四是放下身子招商四是放下身子招商。。。。要有一股不放弃、不达目的不罢休的精

神来抓招商。首先要以外商招外商。平利利用凯瑞斯服装项目，

招加工拉链和服装面料的企业，紫阳富硒水项目，招生产包装箱

的企业，靠现在的外商来招商，来延伸企业的产业链；利用在安

康的温州、福建等商会进行招商；其次要吸引外出创业成功人士

回乡创业。各县区要掌握他们的情况，解放他们的思想，每年利

用春节期间外出成功人士回乡之际，以县区为单位召开座谈会，

用优惠政策感召，用乡情亲情感动，实实在在帮助回乡人员解决

困难和问题，吸引更多的在外成功人士返乡创业；第三要组织企

业法人招商。企业法人去招商更有针对性。5月份，由市工信局组

织，各县区积极动员企业法人和园区赴榆林招商。陕北有富余的

资金，安康有准备好的项目。要把陕北的富余资金吸引到安康来

发展。 

三、力挺二季度，保持好势头，加压实现“双过半” 



 - 7 - 

安康的工业之所以增速第一，是因为基数太小。今年全省工

业下达的目标是将近 18000 亿，安康是 430 亿。安康的存量不及

有的地市的增量。所以我们没有理由松劲。按照玉鹏局长所讲，

要实现“双过半”目标，二季度要完成 111 亿的工业产值，40 亿

的工业增加值，28 亿的工业项目投资。工业经济是难干的好活，

但又是不得不干的重活。我市自然条件差，工业基础薄弱，工业

经济发展手段乏力，财政对工业支持也很乏力。各位县区分管领

导和经贸局局长有很大一部分都是刚刚进入工业战线，面对充满

挑战的经济环境和繁重艰巨的发展任务，要有充分的思想准备，

各级领导干部要学会做指导工业经济发展的行家里手，不断提高

经济工作的驾驭能力和组织水平，希望能尽快熟悉工作，争取工

作主动。 

（（（（一一一一））））明确完成目标任务的着力点和着力企业明确完成目标任务的着力点和着力企业明确完成目标任务的着力点和着力企业明确完成目标任务的着力点和着力企业。。。。各县区要进

一步细化目标任务，层层分解任务，把“双过半”的任务落实到

包抓部门、到企业、到人头。要明确时限和责任人，明确完成目

标任务的工作机制。严格通报、督办、奖惩等工作机制，力促任

务落实。 

（（（（二二二二））））着力培育规上工业着力培育规上工业着力培育规上工业着力培育规上工业。。。。培育规上工业是我们工业经济发

展的重要支撑。去年如果没有 52 户规上企业进盘子，就不可能有

增速第一，没有去年底进入盘子的 37 户规上企业，就没有我们今

年一季度的“开门红”。今年要把 1500 万元左右，可能进入规上

工业的的企业，提前摸底做好工作，工信局负责做好培育，统计

局负责做好统计工作，要共同给力。今年要在 304 户规上工业的
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基础上，再进入 35 户，力争达到 340 户。 

（（（（三三三三））））突出土地突出土地突出土地突出土地、、、、资金资金资金资金、、、、市场重点市场重点市场重点市场重点，，，，破解企业发展难题破解企业发展难题破解企业发展难题破解企业发展难题，，，，以以以以

抓投资为重点增强发抓投资为重点增强发抓投资为重点增强发抓投资为重点增强发展后劲展后劲展后劲展后劲。。。。一是统征储备土地。企业发展涉及

的环节和要素很多，首当其冲是土地要素，各县区近期要充分用

足用活土地政策，下茬尽可能多的储备土地，为工业项目落地奠

定基础。二是要破解资金难题。全省存款 2万亿，贷款 12000 亿，

占比 60%，安康市存款近 600 亿，贷款约 270 亿，占比 45%。说明

安康的金融机构支持工业发展还很有潜力。政府要积极搭建银企

合作平台，企业要主动加强银企对接，共同帮助企业解决资金难

题。三是各级各部门，要进一步统一思想，共同为工业发展发力。

赵乐际书记春节前来安康讲，企业和实体经济是我们的衣食父母，

是构建和谐社会的功臣。今年我市一季度的财政收入 5.42 亿，财

政收入增速是 14.6%。主要原因是税源不足。前几年财政增长靠的

是国家大项目的投资带动，今年我市重大交通项目投资锐减，税

源直接受影响。我们只有尽力支持工业，壮大工业，财政才有新

的来源。市直相关部门都要根据各自的职能支持工业发展，扶贫

局的大移民项目、国土局的土地整理项目、水利局的流域治理和

水土保持项目，以及发改、财政等部门都能有作为，共同发力，

工业发展条件才能尽快改善，工业项目才能加快建设，工业经济

才能不断壮大。 

会后，工信局会同财政局用好首次安排的 1000 万元工业发展

专项资金，这部分资金是在财政很困难的情况下挤出来的，足见

对工业发展的重视，尽管资金少但要用好，要用在今年工业发展
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的过程中，要让这部分资金发酵发力，要用在关键的时候。各县

区会后对一季度工业进行一次分析，对二季度完成任务要研究安

排，要做到心中有数！ 

同志们，加强工业集中区建设是加快工业经济发展的重要举

措，努力实现“双过半”目标是完成全年任务的必需。我们要在

市委、市政府的坚强领导下，紧紧围绕全市保增长、促发展中心

任务，振奋精神，坚定信心，迎难而上，开拓进取，采取超常措

施，确保工业经济“双过半”目标顺利实现，为实现美好安康做

出新的贡献。 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                      

  主送：各县、区人民政府，市政府有关工作部门。                   

抄送：市委办公室，市纪委办公室，市人大常委会办公室， 
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       各新闻单位。                                           

共印 30 份 


